

# **Conmemoración Secuestro**

## **Dirección Clandestina Socialista**

### **Por Jaime Lorca Tobar**

CENTRO DE FORMACIÓN  
*Memoria y Futuro*

**En un día como hoy hace ya 49 años secuestraron e hicieron desaparecer a Ponce, Lagos y Lorca máximos dirigentes del Socialismo en clandestinidad y a sus enlaces. Hoy recordamos a todos luchadores y luchadoras que dieron su vida por la Libertad y el Socialismo**

Hoy el mundo se commueve por el genocidio en Gaza; el conflicto en Palestina amenaza con extenderse, el gobierno sionista israelí es un peligro para Asia Occidental y para el mundo. Su política de exterminio y apartheid en Palestina es posible por el respaldo que le brindan el gobierno de los EUA y sus aliados europeos.

En Ucrania se libra una guerra en la que se enfrenta la Federación Rusa y la OTAN por la pretensión de esta de extenderse al Este, amenazando la seguridad e integridad de la Federación Rusa; este conflicto también amenaza con intensificarse y extenderse hasta quizás convertirse en una nueva guerra mundial, que tal vez podría ser la última que librara la Humanidad.

**La amenaza de una nueva conflagración mundial es una posibilidad real. Tan serio como estos conflictos y otros que están en ciernes, por ejemplo, en el mar del sur de China y en el estrecho de Taiwán, es el cambio climático con la elevación de la temperatura y cambios en la composición de los mares y de la atmósfera y los trastornos climáticos de todo tipo que conllevan y amenazan la vida de millones de seres humanos, especies animales y vegetales en los cinco continentes.**

**El mundo está cambiando aceleradamente.**

Un nuevo orden internacional se está conformando fruto de la declinación de las potencias imperiales que lo han dominado por más de cinco siglos con sus secuelas de conquista y despojo de las naciones, exterminio de poblaciones originarias, esclavitud y explotación del trabajo humano.

Nuevas potencias mundiales y regionales están surgiendo y hoy es mas factible la conformación de un nuevo sistema internacional multipolar, donde imperen otras formas de relacionarse entre las naciones.

En este escenario Latinoamérica y el Caribe región a la cual estamos indisolublemente ligados, enfrenta el imperativo de seguir siendo **un continente de paz**, una región desde la cual se promueva la solución pacífica de las controversias, el respeto a un orden basado en el derecho internacional de los derechos humanos y desde luego , el cumplimiento de la agenda internacionalmente acordadas para adaptarse , ralentizar y revertir los nocivos efectos del cambio climático ; la degradación del único planeta conocido y al alcance en el cual puede subsistir y desarrollarse la vida tal como la conocemos.

**Pero nuestra región vuelve a estar amenazada como nunca antes** por la pretensión del imperio hegemónico de convertirnos nuevamente en su patio trasero. La descarada intervención a través de la generala Laura Richardson, comandante del Comando Sur, de pretender apropiarse de nuestros territorios y sus riquezas y de arrastrarnos a su guerra comercial de facto contra nuestro principal socio comercial, la RP China, y traer a la región su conflicto regional con la Federación Rusa y otras naciones que le presentan cara en otras zonas del mundo.

**Tal pretensión debe ser rechazada** por una política exterior de no alineamiento activo y de integración regional y de cooperación internacional con todas las naciones que respeten nuestra autonomía e intereses nacionales.

**Estamos también amenazados por el crecimiento de una extrema derecha, de rasgos populistas y fascistoides**, fruto de la incapacidad de las democracias liberales de dar solución a los problemas que afligen a los pueblos por la falta de empleos estables y de calidad, por las carencias en materia de salud, vivienda, educación, por la falta de oportunidades de todo tipo que les permita especialmente a los jóvenes desarrollar una vida digna. y a la tercera edad vivir su vejez con lo necesario para vivir y gozar sus últimos años-

Ante ello no hay otra solución que llevar a cabo con decisión y voluntad **profundas reformas que desmonten el sistema neoliberal y que construyan un orden democrático efectivo**, que posibilite una

representación genuina y una participación activa y protagónica del pueblo.

En el Chile de hoy se ha producido un severo retroceso en materia de la conciencia social fruto del predominio de las ideas conservadoras difundidas por los medios masivos de manipulación. Ha ocurrido un decaimiento de los movimientos sociales por los procesos constitucionales frustrados y por la dificultad de llevar a cabo reformas imperiosas en materia de previsión social, salud y otras que beneficiarían a gran parte de la población.

**Se ha producido un deterioro en la correlación de fuerzas.**

A nivel parlamentario ha habido una derecha obstrucciónista, envalentonada por triunfos parciales, un centro político debilitado afectado por fuerzas centrífugas que lo han estirado a la derecha contribuyendo a impedir o morigerar en extremo los cambios necesarios. Gran parte del pueblo observa indiferente estas disputas políticas a nivel parlamentario como si sus resultados le fueran ajenos.

En los próximos años volverá a disputarse la representación política a nivel comunal, regional ,parlamentario y nacional; **hay que hacer todos los esfuerzos por impedir que la derecha recupere y aumente posiciones de poder** para hacer retrotraer aún más las conquistas alcanzadas en esta extensa y feble transición política , condicionada por el orden que instauraran Pinochet-Guzmán y que se retrata en su cínica afirmación de "**...que si llegan a gobernar los adversarios ,se vean constreñidos a seguir una acción no tan distinta a la que uno mismo anhelaría..”**

Para desmontar el orden neoliberal y alcanzar una verdadera democracia que posibilite los cambios necesarios se requiere construir mayorías sustantivas y una conducción que combine talento con convicción y voluntad, que identifique claramente quienes son los que se oponen al progreso social y sea capaz de enfrentarlos con éxito

El ejemplo y el talento político de nuestros héroes y heroínas de la Dirección Clandestina Secuestrada en Villa Grimaldi y exterminada en Colonia Dignidad no solo nos alienta a persistir en la lucha por la

Democracia y el Socialismo, sino que tiene el potencial de inspirar al conjunto de las izquierdas aplicando principios fundamentales de su pensamiento y de su acción y que enunciamos a continuación:

**Actuar desde el pueblo poniendo en el centro de la acción política a los trabajadores manuales e intelectuales, del campo y la ciudad.** Las izquierdas no pueden abandonar el campo de la lucha social, de los movimientos en toda su diversidad y actual complejidad, debe potenciarlos y articularlos y no limitarse a una acción política a nivel del aparato de estado. No en vano nuestros máximos líderes fueron destacados dirigentes de masas no solo líderes partidarios. Exequiel Ponce ha sido designado por la CUT uno de los cinco héroes del trabajo; él fue un dirigente de los portuarios y dirigente nacional de la CUT y cuando el golpismo destruyó la democracia y asesinó al presidente Allende, no dudo un momento en empuñar las armas.

Carlos Lorca y Ricardo Lagos Salinas fueron destacados líderes juveniles desde las Federaciones estudiantiles en la Universidad de Chile, el primero y en Chillán y Concepción el segundo

**Actuar siempre buscando unir fuerzas políticas diversas para conformar mayorías sustanciales.** Pero este no es un llamado baladí a la unidad. Es un imperativo que esa unidad parta por unir a las izquierdas en especial a socialistas y comunistas, tal como lo entendió siempre Salvador Allende, pero ello no basta, hay que abrirse a otras fuerzas, hay que ir más allá y ensanchar el arco de fuerzas que confrontan a quienes defienden un orden concentrador y excluyente.

En estas alianzas amplias, hay intereses distintos que es necesario saber conciliar y contradicciones que se deben resolver generando una hegemonía en torno a ideas y programas efectivamente transformadores y no de mera administración del orden actual.

**¡¡Para que enfrentar con éxito a un adversario poderoso, sagaz y decidido el imperativo de la unidad es mandatorio!!**

Los compañeros y compañeras a quienes hoy rendimos homenaje eran profundamente anti imperialistas, como lo era Salvador Allende, rasgos que era parte del ADN del partido que les tocó encabezar en tan difíciles condiciones, el Partido Socialista.

Hoy el imperialismo norteamericano y sus aliados europeos en su fase declinante son mas peligrosos que nunca. La amenaza de las guerras híbridas o declaradas están afectando a los pueblos que no se les subordinan como es en nuestro continente la aplicación de sanciones unilaterales, condenadas por la ONU, como son el bloqueo recrudecido que se aplica contra Cuba hace más de sesenta años, o las más de novecientas medidas coercitivas contra Venezuela.

Solidarizarse con Cuba socialista en primer lugar, entender y respetar los procesos que se desarrollan en Venezuela y Nicaragua y no plegarse a la narrativa que impone la Generala Richardson y los medios de desinformación,

Solidarizarse real y efectivamente con el pueblo palestino exigiendo que el actual gobierno que sea capaz de romper relaciones con Israel y no sumarse cándidamente a la política expansionista de los EUA en Ucrania ni menos involucrarse en ese conflicto ni tampoco en su guerra comercial contra la RP China.

Hoy recordamos sus rostros jóvenes para siempre, sus nombres imborrables. Recordamos y ensalzamos la consecuencia de sus vidas generosamente entregadas al pueblo, su firmeza de principios por su compromiso vital con la clase trabajadora y su rol liberador, su espíritu unitario y su internacionalismo militante.

Honor y gloria a Ponce, Lagos y Lorca, y a todos los héroes y heroínas de la resistencia socialistas y de los demás partidos de izquierda que enfrentaron a la dictadura y al fascismo con temple y compromiso.